
致辞 

立法会：财经事务及库务局局长就「关注审批基建项目拨款申请进度缓慢

的问题」动议辩论总结发言全文（只有中文） 

2015 年 1 月 28 日（星期三） 

 

  以下是财经事务及库务局局长陈家强今日（一月二十八日）在立法会

会议上就「关注审批基建项目拨款申请进度缓慢的问题」动议辩论的总结

发言全文： 

 

代主席： 

 

  感谢各位议员就议案提出的意见。我在此先提供一些数据供大家参

考，然后综合回应一下。 

 

  自从二零零八年金融海啸之后，外围环境欠佳，香港经济在二零零九

年至二零一三年的五年，平均每年增长仅为 2.7%，预测去年的增长率是

2.2%。外部需求疲弱，内部需求成为香港经济增长的重要支柱。政府在金

融海啸后采取积极措施维持内部经济稳定，维持适度基建投资是其中一

环，既促进内部需求增长，亦开创就业机会。 

 

  政府现时每年在基本工程的开支，约为 700亿元，相当于香港本地生

产总值约 3%。若工程开支大幅缩减，将不利香港经济增长、损害就业机会

和民生。这除会直接影响建造业界从业员的生计外，其他相关行业如物料

供应、采购、物流等亦将受牵连。现时外围经济仍然不稳，大幅削减工程

开支将令本港经济失去一个重要的增长来源。 

 

  在全球化的大趋势下，各经济体之间的商贸关系日益紧密，香港作为

细小而开放的经济体，更需要维持良好的基建设施，以保持香港的长远竞

争力、促进社会和经济持续发展。 

 

  在考虑整体基本工程计划时，我们不能单看眼前问题、只进行无争议

性的项目，而将更具策略重要性但同时具争议性的项目无限期搁置。政府

会维持在基建方面的适度投资，按香港的发展需要、个别工程的理据及在

充分考虑整体财政的承担能力及其他制约之下，找出适当平衡，制订出最

符合香港长远利益的基本工程计划，并按部就班地推展计划。 

 

  政府向立法会提交的工程项目拨款申请，在拟订时间表时，均已通盘

考虑各项目的重要性、急切性、落实进度、咨询进度等。工程项目到财委



会及工务小组之前，亦必须先完成相关的法律、规划及咨询等程序。虽然

不同工程项目的内容以至政策目标都不尽相同，但它们的共同目标都是为

推动香港发展，服务香港市民。各项目开展前的准备工作及所需时间都不

同，而安排项目到立法会争取拨款是实务工作，我们的目标是希望所有项

目都能尽快获得审核，时间表不会因工程属某政策范畴便必然获得优先处

理，更不应因工程具争议性而把它们无限期押后。 

 

  刚才有议员提到基建超支严重。事实上，在过去十个立法年度，在约

600 项获财委会通过拨款的基本工程项目之中，约百分之十需增加拨款，

涉及金额只占核准预算总额相当低的百分比。考虑到瞬息万变的外围环

境，工务部门已尽力准确估算工程费用和控制工程开支。虽然部门已尽力

制订工程预算费，但因一些不可预知的情况，个别工程可能需要增加工程

费用。 

 

  一般而言，工程由立项到提升至甲级项目，需时数年甚至超过十年。

期间因应社会需要及最新资料，往往须经多次在规模和要求上的改动。在

提升至甲级后，也有其他的挑战，如外围经济环境波动、工程遇上不可预

见的困难等。虽然部门已尽力控制，但要完全避免工程费用超出核准预算，

十分困难。希望议员明白，超支是个别情况。政府会继续协调，有秩序地

推展工程项目。 

 

  有议员提到政府有很多「大白象」工程，好像所有基建项目都是「大

白象」工程一样，当然我不同意这个讲法。我想指出，我们计划在本立法

年度提交的 80 多项新工程项目之中，工程费用合共约为 700 亿元，当中

大部分属于医院（例如扩建基督教联合医院）、学校、文康设施（例如牛

头角兴建东九龙文化中心）、道路（例如西九龙填海发展的道路改善工程）、

渠务及水务等工程，合共预算费用约为 600亿元。 

 

  刚才有议员关注到近年工程价格上涨的情况。有见及近年工程价格上

升，各政策局及工务部门会确保工程计划内各细项和要求皆属必须和平

实、公帑用得其所，并会视乎工程项目的个别情况进行更细致的前期工作，

务求更清楚掌握工程风险，更准确评估造价。各工务部门亦会透过合宜的

合约安排，鼓励竞争以减低投标价格，以及和承建商分担风险，鼓励承建

商按时及于预算内完成工程。政府亦会作出适当的协调，按部就班地推展

各大小基本工程项目。 

 

  亦有议员不同意我们撤回部分财委会的议程项目，事实上，因为财委

会的「拉布」，令财委会出现了一个「塞车」的情况，二零一四至一五财



政年度完结前有限的财委会会期，政府有必要考虑如何处理余下项目，尽

量减轻对相关政策措施造成的延误。经审视后，政府认为余下七个项目中，

有四个项目可以放在二零一五至一六的财政预算中处理，这是合法，亦是

合理的。另外，渔业发展贷款基金核准承担额的项目及成立创新及科技局

的两个项目，需要留在财委会处理。 

 

  增加渔业发展贷款基金核准承担额的建议，是一个迫切的项目。若未

能尽快落实有关的注资建议，将严重影响极需协助的渔民，特别是受禁拖

措施影响的拖网渔船船东及渔民。根据立法会为成立贷款基金的决议案，

这建议必须由财委会批准，因而不能纳入二零一五至一六财政预算中。 

 

  成立创新及科技局有关的两个项目亦是迫切的，主要原因是： 

 

（一）有关成立创新及科技局的建议是根据《公共财政条例》第 8条提出

的，目的是要求财委会批准修订二零一四至一五年度的开支预算，有关修

订必须于二零一四至一五年度内完成审议； 

 

（二）为成立创新及科技局建议开设的首长级职位，需经财委会审议通过，

如果新政策局的成立受到拖延，对政府推动本港创新及科技发展甚为不

利。 

 

  刚才我提到，政府计划于本立法年度就 80 多个工程项目申请拨款，

当中包括医院、学校、社区设施、道路、与土地供应有关的项目以及政府

大楼等等。得到立法会秘书处的协助和主席及各委员的合作，我们已加开

了不少财委会和工务小组会议，但暂时审议进度仍然不容乐观。 

 

  香港是一个自由、多元的社会。社会上以至议会内对基本工程计划有

不同的声音，自是正常不过。政府在推展工程项目时，会确保不同的看法

都得到充分的考虑。我们不希望看到议会因为政治争拗，阻碍工程的推展，

造成无止境的内耗，虚度光阴。政府衷心希望，议会会实事求是，务实地

审议基本工程项目，让有利于民生及香港长远发展的项目得以尽快落实，

造福市民。 

 

  代主席，我谨此陈辞。多谢。 

 

 

完 


